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Em encontro no início desta semana na Prefeitura de Candiota, ideia foi exposta e o debate teve 
início na busca de alternativas e garantias para o futuro de nossa maior riqueza, o carvão mineral
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Região inicia 
aplicação de 

vacina bivalente 
contra a Covid-19

Pilates 
gratuito é 
realidade 

em Candiota 
há mais de 

uma década
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Alegria e 
folia em 
Hulha 
Negra

CARNAVAL 2023

Meio ambiente, 
inovação e energia

FUTURO DO CARVÃO
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A tristeza 
da estiagem

DRAMA REGIONAL

Esta semana, imagens de animais morrendo 
circularam nas redes sociais, mostrando mais 
uma face cruel e dramática da seca que assola a 
região e o RS. A foto é no interior de Candiota.

Senador Paim diz que venda da Usina de 
Candiota traz consequências negativas
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OPINIÃO

PRESSÃO INTERNACIONALPRESSÃO INTERNACIONAL
 O gerente de Controle da Seival Sul Mineração  O gerente de Controle da Seival Sul Mineração 
(SSM), Nelson Kadel, ponderou com felicidade durante  o (SSM), Nelson Kadel, ponderou com felicidade durante  o 
encontro inicial para a criação de uma Polo Regional de encontro inicial para a criação de uma Polo Regional de 
Inovação (ver matéria nesta edição), de que a pressão so-Inovação (ver matéria nesta edição), de que a pressão so-
bre o carvão não é interna no Brasil. Por aqui, segundo ele, bre o carvão não é interna no Brasil. Por aqui, segundo ele, 
não há esta situação, até pelo uso pequeno do mineral na não há esta situação, até pelo uso pequeno do mineral na 
matriz energética. Nelson chama a atenção que a pressão é matriz energética. Nelson chama a atenção que a pressão é 
externa, é internacional e contra isso que precisamos estar externa, é internacional e contra isso que precisamos estar 
atentos.atentos.

PREFEITURA DE CANDIOTA E DEFENDORIAPREFEITURA DE CANDIOTA E DEFENDORIA

 O prefeito de Candiota, Luiz Carlos Folador,  O prefeito de Candiota, Luiz Carlos Folador, 
acompanhado do secretário de Saúde no município, Fa-acompanhado do secretário de Saúde no município, Fa-
brício Moraes, o Bibi, manteve audiência esta semana na brício Moraes, o Bibi, manteve audiência esta semana na 
Defensoria Pública do estado (DPE-RS), em Porto Alegre. Defensoria Pública do estado (DPE-RS), em Porto Alegre. 
Segundo Folador, ele teve uma recepção calorosa por parte Segundo Folador, ele teve uma recepção calorosa por parte 
do subdefensor público-geral para Assuntos Jurídicos, Ale-do subdefensor público-geral para Assuntos Jurídicos, Ale-
xandre Brandão e pelo defensor público dirigente do Núcleo xandre Brandão e pelo defensor público dirigente do Núcleo 
Defesa do Consumidor e Tutelas Coletivas, Rafael Magagnin. Defesa do Consumidor e Tutelas Coletivas, Rafael Magagnin. 
O assunto principal, como não poderia ser diferente, foi a O assunto principal, como não poderia ser diferente, foi a 
questão da controversa venda dos imóveis que ainda per-questão da controversa venda dos imóveis que ainda per-
tencem à CGT Eletrosul nas vilas Operária e Residencial. tencem à CGT Eletrosul nas vilas Operária e Residencial. 
Outra situação tratada foi a parceria entre o município e Outra situação tratada foi a parceria entre o município e 
a DPE-RS na conquista e encaminhamentos de cirurgias a DPE-RS na conquista e encaminhamentos de cirurgias 
e medicamentos aos necessitados. “Estamos gratos pela e medicamentos aos necessitados. “Estamos gratos pela 
recepção e o diálogo”, escreveu Folador.recepção e o diálogo”, escreveu Folador.

TAXA DE ÁGUA EM CANDIOTATAXA DE ÁGUA EM CANDIOTA
 Além da questão da compra dos imóveis, os mora- Além da questão da compra dos imóveis, os mora-
dores da Vila Residencial em específico, vivem ainda outra dores da Vila Residencial em específico, vivem ainda outra 
dúvida surgida nos últimos dias, revelada para aqueles que dúvida surgida nos últimos dias, revelada para aqueles que 
manifestaram interesse na compra à vista dos imóveis. manifestaram interesse na compra à vista dos imóveis. 
Para esclarecer a situação, uma reunião convocada pela Para esclarecer a situação, uma reunião convocada pela 
Associação dos Moradores e Amigos da Vila Residencial Associação dos Moradores e Amigos da Vila Residencial 
(AMAVR) foi realizada na última terça-feira (28), na escola (AMAVR) foi realizada na última terça-feira (28), na escola 
Jerônimo Mércio da Silveira, com a presença do prefeito Jerônimo Mércio da Silveira, com a presença do prefeito 

Luiz Carlos Folador e o procurador do município Hernando Luiz Carlos Folador e o procurador do município Hernando 
Fagundes. O imbróglio está nas dívidas das taxas de água, Fagundes. O imbróglio está nas dívidas das taxas de água, 
lixo e esgoto. Desde 2005, que a Prefeitura cobra mensal-lixo e esgoto. Desde 2005, que a Prefeitura cobra mensal-
mente dos moradores essas taxas. Contudo, a partir de 2012, mente dos moradores essas taxas. Contudo, a partir de 2012, 
o município tem ajuizado anualmente ações contra a CGT o município tem ajuizado anualmente ações contra a CGT 
Eletrosul – proprietária dos imóveis, para receber os valores Eletrosul – proprietária dos imóveis, para receber os valores 
inadimplentes.inadimplentes.

TAXA DE ÁGUA EM CANDIOTA 2TAXA DE ÁGUA EM CANDIOTA 2
 O fato tem impedido que os imóveis ajuizados  O fato tem impedido que os imóveis ajuizados 

tenham acesso à negativa de débitos junto à Prefeitura, tenham acesso à negativa de débitos junto à Prefeitura, 
documento necessário para a escrituração para aqueles que documento necessário para a escrituração para aqueles que 
desejam comprar de imediato e à vista as casas. Conforme desejam comprar de imediato e à vista as casas. Conforme 
explicou o procurador, o morador tem seu CPF, em função explicou o procurador, o morador tem seu CPF, em função 
dessas taxas, em dia, pois a dívida está sendo cobrada da dessas taxas, em dia, pois a dívida está sendo cobrada da 
empresa, porém o imóvel sim está positivado, pois ainda não empresa, porém o imóvel sim está positivado, pois ainda não 
há uma decisão final da Justiça sobre essas ações, salvo há uma decisão final da Justiça sobre essas ações, salvo 
outras menores. outras menores. 

TAXA DE ÁGUA EM CANDIOTA 3TAXA DE ÁGUA EM CANDIOTA 3
 O temor dos moradores que acabaram não pa- O temor dos moradores que acabaram não pa-
gando essas taxas ao longo do tempo é que após a CGT gando essas taxas ao longo do tempo é que após a CGT 
Eletrosul ser condenada em definitivo ao pagamento (como Eletrosul ser condenada em definitivo ao pagamento (como 
tudo indica), ela resolva cobrar essa dívida dos moradores tudo indica), ela resolva cobrar essa dívida dos moradores 
de forma abrupta e sem uma flexibilização ou parcelamento, de forma abrupta e sem uma flexibilização ou parcelamento, 
dificultando ainda mais a negociação do imóvel. A sugestão dificultando ainda mais a negociação do imóvel. A sugestão 
encaminhada na reunião é buscar apoio da Defensoria encaminhada na reunião é buscar apoio da Defensoria 
Pública do Estado (DPE-RS) também nesse caso. Já os Pública do Estado (DPE-RS) também nesse caso. Já os 
moradores que mantém as taxas de água, esgoto e lixo moradores que mantém as taxas de água, esgoto e lixo 
em dia junto à Prefeitura, não possuem qualquer problema, em dia junto à Prefeitura, não possuem qualquer problema, 
podendo acessar a certidão negativa do imóvel.podendo acessar a certidão negativa do imóvel.

MÃO ÚNICA DA RESIDENCIALMÃO ÚNICA DA RESIDENCIAL

 Aproveitando a presença do prefeito Folador na  Aproveitando a presença do prefeito Folador na 
reunião sobre o impasse das taxas, membros do Círculo de reunião sobre o impasse das taxas, membros do Círculo de 
Pais e Mestres (CPM) da Escola Jerônimo, aproveitaram Pais e Mestres (CPM) da Escola Jerônimo, aproveitaram 
para pedir ao gestor o retorno da mão única na avenida para pedir ao gestor o retorno da mão única na avenida 
Walter de Jesus Montanha, no trecho que passa em frente Walter de Jesus Montanha, no trecho que passa em frente 
à escola. Segundo os dirigentes do CPM, esse é um pedido à escola. Segundo os dirigentes do CPM, esse é um pedido 
feito por muitos pais de alunos, já que a retirada das sinali-feito por muitos pais de alunos, já que a retirada das sinali-
zações de trânsito, que anteriormente mantinham o trecho zações de trânsito, que anteriormente mantinham o trecho 
num só sentido, foi realizada sem qualquer discussão com num só sentido, foi realizada sem qualquer discussão com 
a comunidade escolar. a comunidade escolar. 

PROJETO DE LEI EM PINHEIRO 1PROJETO DE LEI EM PINHEIRO 1
 Deu entrada na Câmara de Vereadores de Pinhei- Deu entrada na Câmara de Vereadores de Pinhei-

ro Machado, o Projeto de Lei (PL) 22/2023, de autoria da ro Machado, o Projeto de Lei (PL) 22/2023, de autoria da 
vereadora Laura Ratto (MDB), que autoriza o município a vereadora Laura Ratto (MDB), que autoriza o município a 
realizar cobrança de débitos tributários por meio de formas realizar cobrança de débitos tributários por meio de formas 
de pagamentos digitais como cartões e Pix. Se aprovado, de pagamentos digitais como cartões e Pix. Se aprovado, 
trata-se de um importante avanço no serviço, sem gerar trata-se de um importante avanço no serviço, sem gerar 
custos para a Prefeitura. Conforme lembrou a vereadora custos para a Prefeitura. Conforme lembrou a vereadora 
Elizete Baldez (Progressistas), além da população da cidade, Elizete Baldez (Progressistas), além da população da cidade, 
o produtor rural também será favorecido porque vai poder o produtor rural também será favorecido porque vai poder 
quitar dívidas com a Prefeitura ou até mesmo pagar taxas de quitar dívidas com a Prefeitura ou até mesmo pagar taxas de 
serviços realizados em sua propriedade sem sair de casa. serviços realizados em sua propriedade sem sair de casa. 

PROJETO DE LEI EM PINHEIRO 2PROJETO DE LEI EM PINHEIRO 2
 Nesta semana, foi retirado o PL 100/2022, de au- Nesta semana, foi retirado o PL 100/2022, de au-
toria do Poder Executivo, que concede auxílio financeiro no toria do Poder Executivo, que concede auxílio financeiro no 
transporte escolar a estudantes do ensino técnico, médio transporte escolar a estudantes do ensino técnico, médio 
ou universitário. O pedido foi da própria Associação dos ou universitário. O pedido foi da própria Associação dos 
Estudantes, entendido pelo Executivo e Legislativo, que Estudantes, entendido pelo Executivo e Legislativo, que 
argumentou não estarem satisfeitos com a proposta - visto argumentou não estarem satisfeitos com a proposta - visto 
que não atende a maioria dos estudantes que estão pagando que não atende a maioria dos estudantes que estão pagando 
aproximadamente R$ 800/mês nas viagens. Uma audiência aproximadamente R$ 800/mês nas viagens. Uma audiência 
pública ocorrerá em breve para discutir o tema e dar conti-pública ocorrerá em breve para discutir o tema e dar conti-
nuidade ao andamento do PL.  nuidade ao andamento do PL.  

MULHERES DESTAQUES EM PINHEIROMULHERES DESTAQUES EM PINHEIRO
 A Câmara de Vereadores e Vereadoras abriu o  A Câmara de Vereadores e Vereadoras abriu o 
espaço para indicações populares do prêmio Mulheres espaço para indicações populares do prêmio Mulheres 
Destaques 2023 em seus canais de comunicação. Ao todo, Destaques 2023 em seus canais de comunicação. Ao todo, 
11 mulheres em suas respectivas categorias serão definidas 11 mulheres em suas respectivas categorias serão definidas 
por uma comissão julgadora, somando as mais votadas. A por uma comissão julgadora, somando as mais votadas. A 
votação está aberta no Facebook, através de uma publicação votação está aberta no Facebook, através de uma publicação 
específica sobre o tema, nas seguintes categorias: produtora específica sobre o tema, nas seguintes categorias: produtora 
rural, trabalhadora informal, empresária, ação social, recicla-rural, trabalhadora informal, empresária, ação social, recicla-
gem, esporte, funcionária pública, saúde, mirim, artesanato gem, esporte, funcionária pública, saúde, mirim, artesanato 
e educação. e educação. 

NEGOCIAÇÃO STIANEGOCIAÇÃO STIA

 Teve início na manhã desta quarta-feira (1º de mar- Teve início na manhã desta quarta-feira (1º de mar-
ço) a primeira reunião de negociação entre os Sindicatos de ço) a primeira reunião de negociação entre os Sindicatos de 
Trabalhadores nas Indústrias de Alimentação (STIA) de Bagé Trabalhadores nas Indústrias de Alimentação (STIA) de Bagé 
e São Gabriel com representantes do grupo Marfrig. A pauta e São Gabriel com representantes do grupo Marfrig. A pauta 
é o reajuste salarial dos trabalhadores e as cláusulas para é o reajuste salarial dos trabalhadores e as cláusulas para 
o Acordo Coletivo de Trabalho. Representam o STIA/Bagé o Acordo Coletivo de Trabalho. Representam o STIA/Bagé 
na reunião estava o presidente Luiz Carlos Cabral Jorge, o na reunião estava o presidente Luiz Carlos Cabral Jorge, o 
vice-presidente Alceu Berone Marque de Oliveira, além dos vice-presidente Alceu Berone Marque de Oliveira, além dos 
diretores Cláudio Gomes Gonçalves, Marcelo Marques Bar-diretores Cláudio Gomes Gonçalves, Marcelo Marques Bar-
bosa, José Fernando Gomes Jacintho, Nei Freitas dos Santos bosa, José Fernando Gomes Jacintho, Nei Freitas dos Santos 
e Tanira Ramos (que também é vereador em Hulha Negra).e Tanira Ramos (que também é vereador em Hulha Negra).
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EDITORIAL
Temos um plano para o carvão

No início desta semana, durante um encontro 
promovido pela e na Prefeitura de Candiota, e 
que o TP pode acompanhar em sua íntegra, se 

conseguiu enxergar com mais clareza possibilidades de 
uma saída para nosso sagrado carvão mineral.

Como já dito e redito por aqui em dezenas de 
vezes, se este carvão ainda soterrado em sua maioria 
na região de Candiota, estivesse no centro de Brasil, 
não haveriam mais as jazidas e ele já teria sido todo 
utilizado. O preconceito então nos parece duplo, um 
pelo carvão em si e outro pela localização geográfica.

Mas enfim, durante o encontro liderado pelo 
Instituto Cultural Padre Josimo e que tem frei Sérgio 
Görgen à frente, se pode vislumbrar perspectivas mais 
palpáveis sobre nosso futuro, tão ameçado nos últimos 
tempos e que tem ganho contornos dramáticos, porque 
não há um só santo dia que não pensemos de como 
será daqui por diante em função do massacre à nossa  
maior riqueza, que é o carvão.

Repetimos aqui e com força, que não negamos 
a urgência climática e que o planeta passa por um 

aquecimento além da conta e que o carvão mineral 
tem sim parte nisso, pois foi ele que impulsionou a 
humanidade e praticamente todos os avanços tec-
nológicos e científicos que experimentamos até hoje 
após a Revolução Industrial. A conta desse uso, muitas 
vezes indiscriminado, chegou. Entrentanto, a justiça 
de quem deve pagar essa conta precisa ser feita. O 
Brasil, com exceção das queimadas e desmatamento 
da Amazônia, além de uma agricultura e pecuária ain-
da não sustentável no todo, está fazendo sua parte, 

especialmente na área de energia.
Neste sentido, que o embrião para a criação de 

um Polo de Inovação Energética e Ambiental do Pampa 
Gaúcho, que tenha a questão do meio ambiente no 

centro dos debates, mas que leve em conta a impor-
tância do carvão mineral para a região como fator de 
desenvolvimento social e econômico, nos parece ter 
acerto político e técnico. 

A proposta, como dito, que ainda carece de mui-
to aperfeiçoamento, pode ser a chave do nosso futuro, 
dentro de uma transição energética justa (TEJ) e aqui 
a palavra justa precisa ganhar peso. Nos indica que 
o governo federal, liderado pelo presidente Lula, terá 
sensibilidade o suficiente para nos ajudar a elaborar 
um caminho viável, onde esteja o carvão inserido, com 
múltiplos usos, como a gaseificação e carboquímica, 
apontando para outras produções, como gás natural, 
metanol e fertilizantes e não apenas energia elétrica 
com simples queima direta.

Entrentanto, precisamos de tempo, com inves-
timentos em mais uma ou duas usinas, para que até 
2050, dentro da proposta mundial, nos adequemos e 
nos organizemos em arranjos produtivos para além do 
carvão também, garantindo justiça não só ambiental, 
mas social e econômica, dentro do tripé que pede a 
tão  falada sustentabilidade. Estamos prontos para o 
desafio!

"

A proposta, como dito, que ainda 
carece de muito aperfeiçoamento, 

pode ser a chave do nosso futuro, 
dentro de uma transição energética 

justa (TEJ) e aqui a palavra justa 
precisa ganhar peso.

"
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Quem lê esta 
coluna sabe que não 
frequento os ambientes 
das chamadas “redes 
sociais”, que de sociais 
têm muito pouco. 

Passei uns dias 
em Hulha Negra e ouvi 
os comentários expos-
tos nas tais “redes so-
ciais”. Idiotas, boçais 
e até pessoas com 
fundamentos frequentam tais redes. Os comentários 
estavam focados na ida do vice-prefeito e dos verea-
dores a Brasília e os gastos com diárias e despesas 
de locomoção, alguns mil reais. Naturalmente, os “sá-
bios das redes” estavam exultantes. Segundo estes, 
um desperdício de dinheiro público. Tais inocentes, 
talvez movidos pela ignorância, ou por um caráter 
que precisa ser reavaliado, acreditam que viagens de 
autoridades são despesas. Alguém mais qualificado 
sabe que são investimentos com grande possibili-
dade de retornos consideráveis. Se as autoridades 
não fossem os mesmos diriam que “não levantam a 
bunda da cadeira” para buscar verbas e solucionar 
os problemas que para quem não tem compromisso 
com nada parecem fáceis de serem solucionados. 

Em Hulha Negra, os vereadores, há muito 
tempo, são competentes para buscarem recursos, 
antes acompanhados por mim, agora acompanhados 
pelo vice-prefeito, Igor Canto. 

Nada como um dia após o outro. 
Dias depois de tão mal falada viagem, em 

Hulha Negra foi realizado, sob o ponto de vista 
econômico, o maior evento de sua história após a 
emancipação, com a vinda ao município de três mi-
nistros, deputados e do governador do Estado para 
anunciarem recursos de mais de R$ 430 milhões, 
autorizados pelo presidente Lula, para socorrer os 
atingidos pela seca na região. 

Alguém acredita que isto aconteceria sem 
mobilização política regional? 

Volto aos “sábios das redes” que não sabem 
porque sendo tão “inteligentes” não conseguem ser 
eleitos para os cargos públicos disponíveis. O ser 
humano é o que ele faz e não as bobagens que 
escreve. Mesmo quando não escreve bobagens, ele 
continua sendo o que faz. Os frequentadores das 
“redes sociais”, que pretendem entrar em evidência 
escrevendo coisas sem fundamentos, acabam saindo 
menores a cada postagem. 

Os “sábios das redes” provavelmente não 
sabem qual a receita do município de Hulha Negra 
(da prefeitura), cerca de R$ 40 milhões por ano. 
Este valor liberado representa mais de 10 anos de 
arrecadação de Hulha Negra. E algumas pessoas 
questionam, e não raro ridicularizam, a importância 
dos políticos que temos. 

Como sempre ressaltei, quando prefeito, en-
quanto as viagens que fazem derem lucro, podem 
viajar à vontade. 

Resta cumprimentar e exaltar, com a devida 
intensidade, todos os entes políticos que viabilizaram 
o dia histórico que aconteceu em Hulha Negra. 

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Os que fazem e os Os que fazem e os 
“sábios das redes”“sábios das redes”

Também foram realizadas cinco sessões extraordinárias para apreciação de projetos de lei

Frei Sérgio Görgen - presidente do Instituto Cultural Padre 
Josimo, durante apresentação da ideia inicial de criação 
de um Polo de Inovação Energética e Ambiental do Pampa 
Gaúcho, levando em conta a possibilidade de múltiplos usos 
do carvão com menor impacto ao meio ambiente e num 
contexto de desenvolvimento pleno da região.

“O nosso 
passaporte 
para o futuro 
é sermos 
exemplos 
na questão 
ambiental”

A combinação de da-
tas fez com que o 
retorno do recesso 

legislativo na Câmara de 
Candiota fosse mais tarde 
esse ano. A volta regimental 
é dia 15 de fevereiro, porém, 
pela coincidência de feria-
dos e ponto facultativos, a 
primeira sessão ordinária 
do ano aconteceu somente 
na última segunda-feira (27).
Na volta dos trabalhos, os 
nove vereadores e vereado-
ras mostraram disposição 
para o debate, como não po-
deria ser diferente. Na sessão 
presidida pelo presidente 
Marcelo Gregório (PSDB), 
os dois temas principais que 
foram levados à tribuna, 
foram o carvão mineral e 
a estiagem que teima em 
castigar a região.
Também, a Câmara realizou 
naquele dia, após a sessão 
ordinária, cinco sessões ex-
traordinárias para apreciar 
projetos de lei de autoria do 
Executivo.

TRIBUNA LIVRE - Antes 
dos vereadores se pronun-

ciarem, a Associação de 
Moradores e Amigos da 
Vila Residencial (AMAVR) 
usou do espaço denominado 
Tribuna Livre, quando o 
presidente Anderson Tei-
xeira (Gariba) e o diretor da 
entidade, Darlan Oliveira, 

Fotos: J.André TP

Carvão e estiagem dominam 
a pauta no retorno do recesso 

na Câmara de Candiota

POR DENTRO DOS LEGISLATIVOS

Marcel Gregório (PSDB), presidiu a primeira sessão ordinária de 2023

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Divulgação TP

se reportaram sobre temas 
de interesse da comunida-
de local, como a questão 
da quitação das dívidas de 
taxa de água para obter a 
negativa do imóvel para 
compra junto a CGT Ele-
trosul; o pedido de isenção 

do Imposto Sobre Trans-
missão de Bens Imóveis 
(ITBI), também para fins da 
compra dos imóveis e por 
fim a questão da qualidade 
da água na localidade, que 
segundo a AMAVR segue 
com problemas.

Representantes da AMAVR, Anderson Teixeira, o Gariba (presidente) e Darlan Oliveira, ocuparam a Tribuna Livre
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Senergisul organizou um manifesto na portaria principal da 
Usina de Candiota na manhã da última segunda-feira (28)

Parlamentar gaúcho defende a reestatização da Eletrobras

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

EDUARDO LEITE
Foi extremamente 

importante a presença 
do nosso Governador 
no evento realizado em 
Hulha Negra quando o 
Governo Federal apre-
sentou a sua “ajuda” aos 
agricultores penalizados 
pela seca inclemente e 
constante.

O local escolhido 
é simbólico e apropriado, 
pois são visíveis os efei-
tos danosos da estiagem na região. Um assen-
tamento define claramente a intenção ideológica 
do Governo Federal. Por demais conhecida e 
reconhecida pelos brasileiros.

Ademais, o valor proposto nem de longe 
contenta todos os setores envolvidos. O agro-
negócio reivindica valores muito, muito acima.

Haverá muitas maneiras de o Governo 
Federal contemplar a todos. Sem o agronegócio 
o Brasil chafurda e sem os pequenos, também.

Foi isso que o nosso Governador disse, 
alto e bom som, aos Ministros portadores de so-
luções ideológicas. A seca não tem ideologia. Ela 
é portadora de lágrimas e desespero para todos.
    

LONGO PRAZO
A estiagem recalcitrante precisa de solu-

ção definitiva. Planejamento rápido e execução 
competente. No grande negócio e no pequeno.

Como não temos poder de fazer chover 
devemos armazenar as águas que a Natureza 
manda. Nossa água de subsolo é rara e às vezes 
ruim para irrigação.

Precisamos de Projetos. Realistas e fac-
tíveis. Investimentos Federais e Estaduais do 
tamanho do problema. Os produtores esperam 
dos governos e estes esperam que Deus resolva.

REALIDADE
A cidade de Bagé há anos quer construir 

uma barragem para abastecer a população. A 
politicagem e as bravatas desastrosas impedem 
a conclusão. Até o Exército Brasileiro...

A cidade de Hulha Negra todos os verões 
passa pela falta de água para a população.

Água de superfície resolve. Poços artesia-
nos são inviáveis.

Governador Eduardo Leite ficamos felizes 
pela sua atitude corajosa. Precisamos de ajuda 
para água de beber e água de irrigar.

QUESTÃO ENERGÉTICA

Paim gravou um vídeo e publicou em suas redes sociais

O senador gaúcho em 
terceiro mandato 
Paulo Paim (PT), 

gravou um vídeo postado em 
suas redes sociais esta sema-
na, em que faz a defesa da 
reestatização da Eletrobras e 
contra a venda em separado 
para o setor privado da Usina 
de Candiota (Fase C). Esta 
semana, conforme apurou 
o TP, um grupo de técnicos 
enviados por empresários 
estiveram na unidade para 
avaliar as condições e a via-
bilidade da aquisição. Houve 
um protesto organizado pelo 
Sindicato dos Eletricitários 
do RS (Senergisul) contra 
esta movimentação e contra 
esta operação.

O senador lembra no 
vídeo que a Eletrobras teve 
seu capital aberto na Bolsa 
do Valores de São Paulo (B3) 
em 2022, quando houve um 
processo de capitalização da 
empresa e o governo federal 
perdeu o controle acionário 
que tinha. Ele explicou que 
mesmo ainda detendo mais 
de 40% das ações, com a 
privatização, a participação 
do governo com poder de 
voto ficou restrito a 10%, 
assim como todos os de-
mais. Ainda, Paim destacou 
que o governo Lula estuda 
medidas judiciais para uma 
possível reestatização. “A 
privatização já mostra que 

seus efeitos são trágicos 
no Rio Grande do Sul, por 
exemplo. Recebi uma so-
licitação de lideranças sin-
dicais do setor elétrico para 
impedir a venda da Usina de 
Candiota, que eu conheço 
muito bem, onde numa greve 
de 12 dias saímos vitoriosos 
de lá”, assinalou.

Paim disse que os 
trabalhadores da Usina de 
Candiota e da Eletrobras 
como um todo estão muito 
preocupados com o futuro 
da empresa e dos empregos. 
“A venda dessa usina trará 
consequências extremamen-

Reprodução TP

Senador Paim diz que venda 
da Usina de Candiota traz 

consequências muito negativas 
à região, ao Estado e ao Brasil

te negativas para a região, 
para o Estado e Brasil. O 
governo federal estuda me-
didas jurídicas para reverter 
o processo. Precisamos fazer 
um debate mais aprofunda-
do sobre este tema. Ora, a 
Eletrobras é uma empresa 
estratégica para o setor de 
energia no Brasil. Estamos 
na contramão do que está 
sendo feito na Europa, onde 
as empresas, anteriormente 
privatizadas estão voltando 
para o controle do Estado e 
para o bem de todos”, expõe.

PROTESTO – A venda da 
unidade candiotense é um 
desejo expressado recente-
mente pelo atual presidente 
da Eletrobras, Wilson Fer-
reira Júnior, que já afirmou 
a intenção de se desfazer 
da Usina, seja fechando ou 
a vendendo. Contrários a 
esse processo, um grupo 
de lideranças e políticos, 
liderados pelo Sindicato dos 
Eletricitários do RS (Sener-
gisul), realizou na manhã 
desta terça-feira (28), um 

manifesto contrário ao des-
membramento do complexo 
e também defendendo a 
volta da empresa à condição 
de pública.

A diretora estadual 
do Senergisul, Cristian Gon-
zales, defende que antes de 
vender, a região precisaria 
ser consultada. “Quais as 
consequências disso? Sabe-
mos como se comportam as 
empresas privadas. A públi-
ca tem olhar para a comuni-
dade. Se a Usina é tão ruim, 
por que tanta gente está 
interessada em comprar?”, 
questiona.

O eletricitário apo-
sentado Paulo Cezar Govea, 
convocou a unidade da re-
gião para lutar contra a ven-
da. “Passo de noite por aqui e 
vejo as fases A e B apagadas 
e isso me dá uma tristeza, 
pois quantas vezes eu e 
meus companheiros fizemos 
de tudo para mantê-las em 
funcionamento e gerando 
energia e riqueza. A Fase C 
pode ter o mesmo destino se 
deixarmos”, avalia.

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Divulgação TP
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* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Já escrevemos aqui 
neste espaço, noutra assen-
tada, acerca da obra “Demo-
cracia para quem não acre-
dita” (editora Letramento), de 
autoria do Professor Georges 
Abboud. Ele, como lá consig-
namos, é um convicto defensor 
da democracia e da possi-
bilidade de uma existência 
coletiva que permita a todos, 
indistintamente, o acesso a 
uma vida digna. Ele é professor 
da PUC-SP e do IDP (DF e SP). 
É Mestre, Doutor e Livre-Docente. 
Trata-se, sem dúvidas, de um crente na potência da educa-
ção, assim como nós outros o somos. Advogado e consultor 
jurídico, também é autor de várias outras obras, dentre as 
quais os livros “Processo Constitucional Brasileiro” e “Di-
reito Constitucional Pós-Moderno”, ambos publicados pela 
Thompson Reuters (RT).E é desta publicação, pois bem, 
que falaremos hoje. 

E m  s e u  “ D i r e i t o  C o n s t i t u c i o n a l  P ó s -
-Moderno”,Georges Abboud apresenta obra que discorre-
sobre como é possível nascer, no âmbito do Direito, o que 
ele chama de “não-Direito”. Dentre outros fatores, “sabe-se, 
a criação de um inimigo ficcional e a oposição entre ‘nós’ 
e ‘eles’ é pilar”. E assim o é, as palavras são nossas aqui, 
porque traz, ao âmago do Direito e da sua interpretação-
-aplicação, uma lógica dicotômica de bem e de mal, dos 
puros contra os impuros, e, portanto, de um inimigo a 
combater. Isso, por sua vez, pelo Direito, é o começo do 
fim dele ou da sua autonomia. 

Segundo o autor, a obra reconstrói, por meio de uma 
tríade, a relação entre jurisdição constitucional e autonomia 
do Direito. O pano de fundo dessa relação, segue o autor, 
demonstra como, desde a sua gênese, no século XX, a 
jurisdição constitucional tem evoluído e criado novos meca-
nismos para conseguir lidar com a crescente complexidade 
social e normativa. O livro, então é dividido em três partes 
bem definidas, quais sejam: o paradigma da degeneração 
(parte I), o paradigma da decisão (parte II) e, por fim, o 
paradigma da proceduralização (parte III).

A primeira parte é dedicada a expor o que o autor 
chama de (anti)paradigma da degeneração. O principal intui-
to é demonstrar “como a exceção promove, paulatinamente, 
a falência da democracia constitucional, mediante a utiliza-
ção de ferramentas de destruição, a partir da compreensão 
de que o real risco para a democracia constitucional reside 
em aceitar como corriqueiras interpretações judiciais sem 
limites”. Daí, pois, que essa parte da obra visa comprovar 
como devemos proteger com a finco a democracia e o 
direito por ela produzido. 

Nessa primeira parte, a mais impactante da obra, 
são trazidos exemplos vários, assim como vários alertas, 
de modo a demonstrar como um “direito não constrangido 
degenera” (as palavras são de Michael Stolleis). O autor 
demonstra os perigos da “fuga do Direito em direção à 
moral (subjetiva)”. Também demonstra quão perigosa é a 
prática de criar, pela via da interpretação jurídica, novas 
fontes do Direito”, tais como, por exemplo, critérios vagos 
ou abstratos de legitimação de determinadas práticas 
degeneradas, como a “vontade popular”, os “clamores 
populares”, a “vontade do povo”. Ao agir assim, toda e 
qualquer interpretação jurídica estará ignorando o papel 
contramajoritário da jurisdição, notadamente na proteção 
dos direitos fundamentais. E o que mais assusta aqui é que, 
há não muito tempo, vimos concretamente esse tipo de 
prática no Brasil, valendo lembrar, dentre outros exemplos, 
da própria “operação lava-jato” e das decisões judiciais que, 
até certo ponto, legitimaram muitas ações autoritárias dos 
seus agentes, justamente com lastro nesse tipo de “álibi 
retórico”, inclusive no STF. 

Já a segunda parte da obra visa o exame do pa-
radigma da decisão, onde o autor busca demonstrar “a 
ascensão da jurisdição constitucional, partindo do legis-
lador negativo para chegar ao espaço de controle de atos 
normativos em sentido amplo, bem como de omissões dos 
demais poderes”. 

E a terceira parte do livro examina as profundas 
modificações imprimidas na pós-modernidade, ao Direito 
e ao Estado, pela globalização e pelas novas tecnologias, 
analisando, enfim, a evolução do conflito para o paradoxo, 
“identificando e descrevendo a crescente judicialização 
de complexidades que não admitem solução por decisão 
judicial, porque o conhecimento para o seu enfrentamento 
não se encontra no próprio direito”. 

A obra de Georges Abboud, como sói ocorrer, é 
referencial. E merece a leitura, especialmente por parte 
daqueles constantemente preocupados com a proteção da 
democracia e da autonomia do Direito, tal como é o caso 
deste que vos escreve. 

* Guilherme Barcelos

Direito Constitucional Direito Constitucional 
Pós-Moderno Pós-Moderno 

Os carnês já foram distribuídos e até 10 de março tem 20% de desconto em cota única

A Prefeitura de Can-
diota já terminou de 
distribuir os carnês 

para pagamento em cota 
única do Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) 
para 2023. Conforme o Se-
tor de Arrecadação, não 
houve reajuste nos valores 
de 2022 para 2023, sendo o 
segundo congelamento no 
atual mandato – o primeiro 
foi em 2021, em função da 
pandemia.

Conforme os núme-
ros, a estimativa de arreca-
dação ultrapassa os R$ 3,1 
milhões, o que representa 
uma importante receita aos 
cofres municipais.

A localidade com 
maior volume de arrecada-
ção é a Vila Residencial, com 
mais de R$ 1,2 milhão lança-
dos, em função do número de 
imóveis e também da própria 
Usina de Candiota. Como a 
CGT Eletrosul ainda é a pro-
prietária de todos os imóveis, 
na localidade este importo é 
cobrado da empresa e não 
dos moradores.

Ao todo são 2.744 
imóveis em cobrança, não 
somados os imóveis da 
Vila Residencial e do bairro 
União (cobrança pelo ter-
ritorial). Para quem pagar 

em cota única até o dia 10 
de março – próxima sexta-
-feira, terá um desconto no 
valor total do imposto de 
20%. Ainda em cota única, 
se pode pagar até o dia 10 de 
abril, com desconto de 10%. 

Também, o contri-
buinte candiotense pode 
optar pelo parcelamento em 
seis vezes, sendo que deve 
requerer esta modalidade no 
Setor de Arrecadação, junto 
ao prédio da Secretaria de 
Administração e Finanças, 
na sede do município, duran-

Maria Leonora Vivian Lehr/Especial TP

Candiota tem mais de 
R$ 3,1 milhões em IPTU 

lançado para 2023

TRIBUTOS

Carnês já estão nas mãos dos contribuintes candiotenses

te o expediente da Prefeitura, 
de segunda a sexta-feira, das 

8h às 14h36, sem fechar ao 
meio-dia.

R$ 10 (kg)

* Sem carnês, pois a cobrança é feita da CGT Eletrosul
** Cobrança ainda feita somente pelo território

DISTRIBUIÇÃO DO IPTU POR LOCALIDADE

IPTU EM PEDRAS ALTAS - A Prefeitura de Pedras Altas está preparando o lançamento de uma campanha de estímulo 
ao pagamento do Imposto Territorial Urbano (IPTU) na cidade. A programação prevê sorteio de prêmios para quem pagar 
em cota única e também para quem pagar parcelado. Todas as regras serão anunciadas no lançamento, que deve acontecer 
em breve. O prazo para pagamento em cota única é 14 de abril, com 10% de desconto. O parcelamento em seis vezes 
pode ser requerido até 15 de maio, com o pagamento de primeira parcela em junho. 
 Paralelamente a campanha com prêmios no IPTU, a Prefeitura também vai lançar o programa Concilia Pedras 
Altas, quando serão oferecidas condições de quitação de dívida com negociação de débitos e descontos de até 100% para 
juros e multas.
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Pela transição justa, começa debate 
para criar o Polo Regional Energético 

e Ambiental do Pampa Gaúcho

A preocupação com o 
futuro social e eco-
nômico da região tem 

ganhado contornos até dra-
máticos nos últimos tempos, 
especialmente pela incerte-
za, sem qualquer definição 
mais concreta sobre o desti-
no do carvão mineral e toda 
uma cadeia industrial que se 
formou ao longo de mais de 
seis décadas, tendo Candiota 
como centro desse processo. 

Aliás, este complexo 
industrial carbonífero é o 
único em quase 600km, en-
tre Pelotas e Uruguaiana. O 
polo gera energia elétrica e 
um dos seus subprodutos (a 
cinza) alimenta a indústria 
do cimento, além de cavas 
de minas de carvão serem 
usadas para depósito de 
resíduos sólidos num aterro 
sanitário que atende a Meta-
de Sul do Estado. Toda essa 
cadeia pode ser quebrada 
caso não haja uma espécie 
de reconversão, dentro de 
um plano consistente para 
que se faça a chamada tran-
sição energética justa (TEJ).

Por iniciativa do 
Executivo de Candiota, foi 
realizado e pode ser consi-
derado histórico, um encon-
tro na Sala de Reuniões da 
Prefeitura local na tarde da 
última segunda-feira (27), 
que pretende ser o embrião, 
o pontapé inicial de um pro-
cesso que ainda depende de 
muitos fatores para se tornar 
realidade e espantar de uma 
vez por todas a insegurança 
e incerteza que insistem em 
pairar no ar neste momento, 

FUTURO DO CARVÃO

sobre o futuro da região e 
especialmente de Candiota.

O encontro reuniu 
cientistas e professores da 
Universidade Federal do 
Pampa (Unipampa), estu-
diosos do Instituto Cultural 
Padre Josimo - que deverá 
ser o responsável pela sis-
tematização da proposta, 
além de lideranças políticas 
e sindicais de Candiota.

POLO - Na oportunidade, o 
Instituto Padre Josimo, lide-
rado pelo frei franciscano e 
ex-deputado estadual Sérgio 
Görgen, que é morador do 
interior de Hulha Negra, 
apresentou um texto-base 
daquilo que se acredita ser 
uma possibilidade concreta 
de sensibilização de esferas 
de poder superiores, como a 
estadual, mas especialmente 
a federal.  

O documento esbo-
ça uma proposta inicial de 
criação do Polo de Inovação 
Energética e Ambiental do 
Pampa Gaúcho. “Esta é uma 
proposta inicial para um 
projeto de desenvolvimento 
econômico, social e ambien-
tal no Pampa Gaúcho tendo 
três premissas: respeitar e 
potencializar as caracterís-
ticas ecológicas do Bioma 
Pampa; o uso sustentável 
do carvão mineral como 
matéria-prima industrial 
e alavanca econômica do 
projeto, através de processos 
de gaseificação, superando 
a fase de queima direta para 
produção de energia e, o pro-
cesso de transição energética 

para evitar impactos duros 
no emprego, arrecadação e 
atividades econômicas, no 
caso de substituição brusca 
da atual matriz de aprovei-
tamento do carvão como 
matéria-prima calórica para 
outras mais eficientes e sus-
tentáveis”, afirma um dos 
três iniciais do documento 
de três páginas, que aponta 
entre os pressupostos que 
“quem usa uma fonte que 
gera CO2 em sua matriz 
de desenvolvimento, tem o 
dever de promover o equi-
valente em ações que se-
questrem os gases de efeito 
estufa”.

Segundo frei Sérgio, 
que participou do debate de 
energia na transição do go-
verno federal, a ideia é que a 
região apresente um projeto 
de forma holística, ou seja, 
que integre a região, onde 
o carvão mineral esteja no 
contexto e interagindo com 
as demais cadeias, como 
o turismo, a agroecologia, 
as uvas, vinhos, oliveiras, 
azeites e a carne, entre ou-
tras formas de expressão 
econômica local. “O meio 
ambiente precisa estar no 
centro desse debate e ser 
uma premissa. E esta pro-
posta inicial de criação do 
Polo contempla tudo isso”, 
pontuou frei Sérgio.

O prefeito Luiz Car-
los Folador fez uma convo-
cação, frisando mais uma 
vez, que o encontro era ape-
nas um início de um grande 
e longo debate. “Estamos 
aqui hoje em cerca de 30 

Primeiro encontro foi realizado esta semana em Candiota por iniciativa da Prefeitura local, reunindo cientistas e professores da Universidade Federal do Pampa (Unipampa), 
lideranças e o Instituto Padre Josimo. Um documento mínimo foi apresentado e um encontro regional deve ser realizado no fim de março

Reunião aconteceu na última segunda-feira (27), na Sala de Reuniões da Prefeitura

pessoas, mas vamos precisar 
de muito mais na caminhada. 
Aqui tem lugar para todos 
que queiram participar desse 
movimento. Temos os pés no 
chão e muita motivação”, 
assinalou.

O presidente da Câ-
mara local, Marcelo Gre-
gório destacou que o debate 
iniciado no encontro se re-
veste de muita importância. 
“Temos gente qualificada 
para nos ajudar a desmisti-
ficar este preconceito sobre 
o carvão, pois geramos aqui 
há mais de 60 anos e não 
se tem impactos negativos 
significativos”, ponderou.

CARVÃO - A professora e 
doutora da Unipampa, Ana 
Rosa Costa Muniz, que 

há 10 anos se dedica ao 
estudo da gaseificação do 
carvão mineral de Candio-
ta, participou do encontro, 
assinalando que a proposta 
inicial deve apontar para a 
gaseificação, com as atuais 
plantas sendo adequadas 
para um ciclo combinado de 
queima direta e syngás (gás 
obtido do carvão). Depois 
disso, sustenta ela, deve se 
partir para a carboquímica, 
focando inicialmente na 
produção de  gás natural, 
fertilizantes e metanol.

Na proposta inicial 
do Polo, ainda se argumenta 
a necessidade de manuten-
ção do atual parque gerador 
e a possibilidade de constru-
ção de uma nova usina, no 
caso a UTE Ouro Negro (na 

divisa entre Pedras Altas e 
Candiota), que já possui 
licenciamento prévio (LP) 
e o de instalação (LI) em 
andamento, sendo que pa-
ralelamente se fará a tran-
sição energética até 2050.

PRÓXIMOS PASSOS – Fi-
cou acertado para o fim do 
mês de março próximo, a 
realização de um encontro 
regional, quando serão con-
vidadas lideranças de todos 
os municípios interessa-
dos na criação do Polo. O 
evento deverá acontecer 
no auditório da Unipampa, 
em Bagé, quando deverá 
ser escolhidos os comitês 
técnicos e políticos para 
a elaboração final da pro-
posta.
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Muita diversão, alegria e integração no 
Carnaval fora de época de Hulha Negra

J.André TP 

GERAL

FOLIA 2023

Para quem pensa que 
o Carnaval 2023 aca-
bou aqui na aqui re-

gião, se engana. Candiota 
tem a festa marcada para os 
dias 10, 11 e 12 de março e 
Hulha Negra realizou sua 
folia fora de época no último 
fim de semana.

Completando 52 
anos, sendo 50 deles nas 
ruas durante o Carnaval 
(em 2021 e 2022 não des-
filou em função da pande-
mia), o tradicional bloco 
Coisinha do Pai, arrastou 
uma pequena multidão pela 
principal avenida da cidade, 
a Getúlio Vargas. De forma 
emocionante homenageou o 
carnavalesco e fundador do 

bloco, João Djalma Nunes, 
o Micuim, que desfilou, 
juntamente com a corte do 
Carnaval, sobre um carro 
alegórico, que reproduzia 
num telão, cenas de carna-
vais do passado. 

O cortejo, embalado 
pela bateria do Coisinha do 
Pai, comandada pelo mes-
tre Toco, tinha os bonecos 
gigantes da Orquesta de Me-
tais Rubens Veiga, de Bagé, 
puxando a frente, seguida 
por uma pequena multidão 
de foliões, que subiram e 
desceram toda a extensão 
da avenida Getúlio Vargas 
durante três dias seguidos. Na 
sexta e no sábado, o Carnaval 
fora de época hulhanegrense 

entrou madrugada adentro 
com um baile ao ar livre sob 
lonões montados no Largo da 
Biblioteca, no centro da cida-
de e animado pela Orquesta 
de Metais Rubens Veiga.

Conforme avaliou 
o vice-prefeito Igor Can-
to, que é apaixonado por 
Carnaval, integrante e um 
dos puxadores de samba do 
bloco Coisinha do Pai, o ob-
jetivo da festa foi totalmente 
cumprida, com crianças, 
adultos e idosos se diver-
tindo de forma integrada e 
sadia. “Muita gente de fora 
também veio nos prestigiar. 
Muitas famílias se divertin-
do. Todos os objetivos foram 
alcançados”, disse. Confira algumas imagens da folia de Momo na Terra da Festa do Colono
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‘Riacho virou caminho de pedras ardendo em fogo, 
no poço secou a água, menino morreu sem nome.

Na caatinga o homem chora, o boi que 
morreu de sede, a roça que era verde, 

a seca torrou garrancho.’
A letra cantada por Alceu Valença traz o drama 

eterno do Nordeste: a falta de água. Acompanho, desde 
não sei quando, todo o sofrimento do povo sertanejo, 
fato que se tornara “normal” aos olhos de quem não 
vive lá. Bem, as coisas mudam com o passar do tempo, 
tanto que mesmo sabendo das faltas “comuns” de água 
na nossa região da campanha, talvez nunca imagina-
ríamos chegar a essa proporção. Não precisamos de 
dados estatísticos para perceber que passamos por um 
momento crítico na história. O solo está queimando, a 
chuva não dá as caras e o Rio Grande do sul expele 
lágrimas secas.

Não pode ser tratado como costume ou normal.
O que piora a situação é a previsão de mais 

calor, estamos no auge do verão e as temperaturas 
estourando os termômetros deixam um rastro de incer-
tezas. Precisamos de água, as plantações, os animais, 
o mundo precisa de água. 

Não temos a quem recorrer num momento 
desses, o que resta é esperar pelo choro do céu e 
de um cuidado maior de quem deveria estar zelando 
pelos interesses humanos. O que pode ser feito para 
diminuir o sofrimento? Nas outras estações do ano a 
chuva aparece com mais vontade e a água “sobra”, no 
entanto, poderíamos estocar? Mais barragens, poços, 
caixas d’água... Não sou um estudioso do assunto, 
mas se dermos um “google” com “falta de água no 
RS”, entendemos que nada disso é novidade e que a 
cada verão que se inicia, as notícias são as mesmas. 

Quando se trata de campos, plantações e ani-
mais, o buraco é mais embaixo, os guerreiros da terra 
precisam de projetos mais elaborados, precisa haver 
alguma forma de mudar esse cenário. Não podemos 
mais ficar vendo as plantações secarem e apenas co-
locar a culpa na falta de chuva. O que se precisa é de 
mais investimento para mudar a vida desses setores. 
A cidade e o campo imploram por chuva. O fato é que 
sem água não dá para ficar. Óbvio? Parece que não. 

O que se pede é um olhar com mais carinho em 
relação a esse tema e que não fique no esquecimento 
assim que mudar a estação do ano, do contrário, as 
notícias do verão do próximo ano, já podem ser escritas 
hoje mesmo, como um déjà vu.

Obrigado por ler até aqui e até a próxima.

Seca no RSSeca no RS
Por Cristian Canto

cristian.canto83@outlook.com
Leia essa e outras colunas minhas em tribunadopampa.com.br/

colunas/tribuna-livre/

Segundo a coordenadora, publicações em redes sociais não são consideradas denúncias

Um assunto já recor-
rente está “dando o 
que falar” nas redes 

sociais dos pinheirenses nos 
últimos dias: alimento im-
próprio para consumo sendo 
vendido no comércio local. 
O registro foi publicado por 
um morador, que disse ter 
recebido o aviso e resolveu 
passar adiante para infor-
mar a população. “Recebi 
um alerta a respeito disso 
aí comprado numa padaria 
aqui de Pinheiro Machado e 
resolvi alertar o público, pois 
não acho justo as pessoas 
pagarem por coisas podres 
e nem esses sem vergonhas 
venderem coisas velhas e po-
dres”, consta no Facebook. 
O munícipe também cobrou 
ações da Vigilância Sanitá-
ria, dizendo já ter ocorrido 
outros casos no mesmo local 
- o qual disse que não citaria 
para não ser processado. A 
publicação recebeu diversos 
comentários e, a partir daí, 
surgiram outros depoimen-
tos e opiniões a respeito. 

REAÇÃO - No início da 
semana, sem citar o caso es-
pecífico, a assessoria de co-
municação da Prefeitura di-
vulgou o número de telefone 
da Vigilância Sanitária para 
denúncias e reclamações: 
(53) 3248 3051. Ainda se-
gundo exposto, o setor atua 
“com um conjunto de ações 
capaz de eliminar, diminuir 
ou prevenir riscos à saúde 
e de intervir em problemas 
sanitários decorrentes do 
meio ambiente, da produ-
ção e circulação de bens e 
da prestação de serviços de 
interesse da saúde”. 

REPERCUSSÃO - Durante 
a sessão ordinária desta 
semana, o tema também foi 
abordado por alguns vere-
adores. Renato Rodrigues 
(PSDB) lembrou que o setor 
já contou com profissional 
bastante atuante e que aca-

bou sendo retirado do cargo. 
Fábio Dias (do mesmo par-
tido) disse saber que há atu-
ação do setor responsável, 
mas que o tema requer mais 
atenção porque traz riscos à 
saúde de toda a população. 
Cássio Garcia (Progressis-
tas) aproveitou seu espaço de 
fala para alertar também so-
bre os riscos tanto de julgar 
quanto de defender alguém 
ou algum estabelecimento 
comercial diante de cada 
situação dessas. “Temos que 
ter muito cuidado em relação 
a esse assunto, porque é 
preciso ter provas de onde 
comprou para fazer uma 
denúncia, do mesmo modo 
que a Vigilância Sanitária 
precisa cobrar do pequeno 
igual cobra do grande empre-
sário. Às vezes são casos de 
mau acondicionamento ou 
manuseio, coisas que podem 
acontecer com todos nós, até 
na nossa própria casa, mas 
precisamos ir corrigindo 
para evitar novos casos e 
consequências”, disse o pre-
sidente do Legislativo.

O SERVIÇO - Em contato 
com a coordenadora da Vi-
gilância Sanitária, Marina 
Scheer, o jornal buscou en-
tender na prática como fun-
ciona o serviço disponível 
no município e que integra a 
Secretaria de Saúde e Ação 
Social. “As visitas são fei-
tas periodicamente, dando 
sempre preferência para es-
tabelecimentos que possuem 
um risco maior à saúde da 
população, como grandes 
mercados que possuem tan-
to açougue quanto padaria, 
restaurantes e lancherias”, 
disse. No município, segun-
do ela, há apenas uma fiscal 
atuando no setor e uma gran-
de demanda. A profissional 
realiza visitas periódicas nos 
estabelecimentos comerciais 
para renovação de alvará sa-
nitário, além de participar de 
ações com o apoio da Polícia 

Vigilância Sanitária de 
Pinheiro Machado alerta para 
importância da denúncia sobre 

alimentos em más condições 

SAÚDE PÚBLICA

Militar, Ministério Público 
e Secretaria de Saúde do 
Estado. 

FISCALIZA E ORIENTA - 
Além de fiscalizar, o traba-
lho também visa a orientação 
em relação às boas práticas 
para garantir continuidade 
da prestação de serviços por 
parte dos estabelecimentos, 
ao mesmo tempo que preza 
pela saúde da população. 
“Durante as visitas, todos 
os estabelecimentos são 
orientados, sendo feita uma 
notificação com as devidas 
providências a serem to-
madas, contendo ainda um 
determinando prazo para 
tais adequações e mudanças 
solicitadas”, detalhou. 

AUTUAÇÕES - Questionada 
sobre os casos de autuações 
e interdições dos estabe-
lecimentos comerciais, a 
coordenadora explicou que 
isso só pode acontecer em 
situação de flagrante - atra-
vés do serviço de fiscali-
zação - cometendo alguma 

Segundo a publicação, o alimento estragado 
foi comprado em uma padaria local

GERAL

 A Associação Candiotense de Reciclagem, com sede em Rua Antônio Cougo Rostan, nº 64, no 
bairro Morada do Sol, em Candiota (RS), Cep: 96495-000, vem, representada aqui por Anna Cássia Defanti, 
CONVOCAR, por meio presente edital, todos os interessados e interessadas, para a Assembleia Geral 
constitutiva da Associação, que será realizada no Prédio do Gabinete do Prefeito de Candiota, sito a rua 
Ulisses Guimarães, 250, Centro, Candiota, RS, no dia 13/03/2023, às 10:00 horas, com a seguinte 

ORDEM DO DIA:
1) Aprovação do Estatuto e Constituição da Associação. 2) Eleição e Posse dos membros da Diretoria e do 
Conselho Fiscal.

A reunião será realizada por meio presencial com a identificação dos presentes, que devem manifestar o 
seu interesse em participar da Assembleia. Aqueles e aquelas que não puderem comparecer poderão se fazer 
representar por um procurador, com procuração respeitando os ditames legais. Contando com a presença e 
participação de todos os interessados e interessadas, subscreve-se o presente edital de convocação.

Candiota, RS, em 03 de março de 2023.
Anna Cássia Defanti

Edital de Convocação de Assembleia Geral de 
Fundação da Associação Candiotense de Reciclagem

infração sanitária que possa 
transmitir riscos à saúde da 
comunidade. 

DENÚNCIAS - Em con-
versa com o jornal, Marina 
Scheer fez um importante 
alerta para a população: é 
preciso denunciar para a 
própria Vigilância Sanitária. 
“Postagens em redes sociais 
não são consideradas formas 
de denúncia, visto que a 
Vigilância Sanitária sempre 
está disponível através do 
endereço físico da Secreta-
ria de Saúde e de meios de 
comunicação, como e-mail e 
telefone. Para ser feita qual-
quer denúncia deve haver a 
comprovação de compra do 
produto, por isso é tão im-
portante sempre exigir nota 
fiscal nos estabelecimentos”, 
disse. As denúncias podem 
ser anônimas. Já em relação 
ao caso exposto, a repor-
tagem foi informada que o 
local não foi autuado por não 
ter sido registrada denúncia 
e irregularidades durante a 
fiscalização. 
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TRISTEZA

Cenas de animais morrendo 
atolados em Candiota são 
chocantes e revelam ainda 
mais o drama da estiagem

Esta semana, imagens de ani-
mais mortos e outros em vias 
de morrer, circularam pelas 

redes sociais. Segundo o jornal 
apurou, as cenas foram flagradas 
no interior de Candiota. 

A situação de penúria que 
a maioria das pequenas pro-
priedades rurais do município 
está sofrendo geram essas cenas 
chocantes. 

Os animais, já fracos, pois 
há pouca ou quase nenhuma 
alimentação, procuram a escassa 
água para beber em açudes ou 
bebedouros. Como a água já ra-
leou nesses locais, o gado acaba 
atolando e não tem mais forças 
para sair do lugar. Assim, acabam 

morrendo por ali mesmo.
Conforme produtores e 

lideranças têm dito ao TP, essas 
cenas devem virar rotina daqui por 
diante se a ajudar não chegar logo.

AJUDA – Na última semana, uma 
comitiva de três ministros esteve 
em Hulha Negra, quando foram 
anunciadas medidas e recursos 
na ordem de R$ 430 milhões. O 
governador Eduardo Leite recep-
cionou os ministros e se reuniu 
esta semana com o presidente Lula 
para tentar mais recursos.

O secretário de Agrope-
cuária e Agricultura Familiar de 
Candiota, Claudivam Brusque, 
com voz quase embargada disse 

ao TP que situação é mesmo 
desesperadora e que a Prefeitura 
tem buscado fazer o que pode. 
Ele citou que as três máquinas que 
estavam fazendo abertura e lim-
peza de açudes quebraram (uma 
danificou comando, outra a bomba 
d´água e outra uma pane geral). 
Duas delas já estão retornando 
ainda esta semana ao trabalho. 

Também há ações de sila-
gem para alimentação dos animais 
e distribuição de água para as 
comunidades. “Muito triste tudo 
que está acontecendo nesta que é 
a maior seca que já enfrentamos. 
Temos muitas dificuldades em 
atender em função da alta deman-
da”, assinala ele.

Imagens foram publicadas nas redes sociais
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Câmara de Vereadores de Pinheiro MachadoCâmara de Vereadores de Pinheiro Machado
PAUTA DA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA PAUTA DA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA 

DO DIA DO DIA 28 28 DE FEVEREIRO DE 2023DE FEVEREIRO DE 2023

- - PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:
PSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 01PSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 01
PP - Partido Progressista –02PP - Partido Progressista –02
PSB - Partido Socialista Brasileiro – 01PSB - Partido Socialista Brasileiro – 01
MDB - Movimento Democrático Brasileiro - 01MDB - Movimento Democrático Brasileiro - 01

PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:
Projeto de Lei nº 22/2023,Projeto de Lei nº 22/2023, de Autoria da Vereadora Laura Ratto Finkler,  de Autoria da Vereadora Laura Ratto Finkler, 
Autoriza o Município de Pinheiro Machado proceder a cobrança de Autoriza o Município de Pinheiro Machado proceder a cobrança de 
débitos por meio de formas de pagamento digitais para quitação de dé-débitos por meio de formas de pagamento digitais para quitação de dé-
bitos de natureza tributária, como PIX, demais formas de transferência bitos de natureza tributária, como PIX, demais formas de transferência 
bancária e operações de cartão de débito e crédito.bancária e operações de cartão de débito e crédito.

PARECERES DAS COMISSÕES:PARECERES DAS COMISSÕES:
VEREADOR FABRICIO ALVES DA COSTA – VEREADOR FABRICIO ALVES DA COSTA – Responsável pela Responsável pela 
relatoria do– Projeto de Lei nº 117/2022, Autoria do Poder Executivo, relatoria do– Projeto de Lei nº 117/2022, Autoria do Poder Executivo, 
queAutoriza alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro queAutoriza alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro 
Machado posteriormente identificados e dá outras providências, na Machado posteriormente identificados e dá outras providências, na 
Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, realizada dia 13 de Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, realizada dia 13 de 
fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).
VEREADOR FABRICIO ALVES DA COSTA – VEREADOR FABRICIO ALVES DA COSTA – Responsável pela rela-Responsável pela rela-
toria do– Projeto de Lei nº 117/2022, Autoria do Poder Executivo, que-toria do– Projeto de Lei nº 117/2022, Autoria do Poder Executivo, que-

Autoriza alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro Machado Autoriza alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro Machado 
posteriormente identificados e dá outras providências, na Comissão de posteriormente identificados e dá outras providências, na Comissão de 
Orçamento, Finanças e Contas Públicas, realizada dia 23 de fevereiro Orçamento, Finanças e Contas Públicas, realizada dia 23 de fevereiro 
de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).
VEREADOR VILSON JORGE SILVA MORAIS – VEREADOR VILSON JORGE SILVA MORAIS – Responsável pela Responsável pela 
relatoria do– Projeto de Lei nº 10/2023, Autoria do Poder Executivo, relatoria do– Projeto de Lei nº 10/2023, Autoria do Poder Executivo, 
queAutoriza a Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município, queAutoriza a Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município, 
na Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, realizada dia06 de na Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, realizada dia06 de 
fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).
VEREADOR ELITON RODRIGUES EROHIN – VEREADOR ELITON RODRIGUES EROHIN – Responsável pela Responsável pela 
relatoria do– Projeto de Lei nº 10/2023, Autoria do Poder Executivo, relatoria do– Projeto de Lei nº 10/2023, Autoria do Poder Executivo, 
queAutoriza a Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município,  queAutoriza a Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município,  
na Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públicas, realizada dia na Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públicas, realizada dia 
23 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).23 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).
VEREADORA LAURA RATTO FINKLER – VEREADORA LAURA RATTO FINKLER – Responsável pela relatoria Responsável pela relatoria 
do– Projeto de Lei nº 21/2023, de Autoria do Poder Executivo, que do– Projeto de Lei nº 21/2023, de Autoria do Poder Executivo, que 
Altera a dotação orçamentária constante no art. 6°, da Lei Municipal nº Altera a dotação orçamentária constante no art. 6°, da Lei Municipal nº 
4.510/2023, na Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, realiza-4.510/2023, na Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, realiza-
da dia 24 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).da dia 24 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da matéria).
VEREADORA ELIZETE BALDEZ PERAÇA – VEREADORA ELIZETE BALDEZ PERAÇA – Responsável pela rela-Responsável pela rela-
toria do– Projeto de Lei nº 21/2023, de Autoria do Poder Executivo, que toria do– Projeto de Lei nº 21/2023, de Autoria do Poder Executivo, que 
Altera a dotação orçamentária constante no art. 6°, da Lei Municipal nº Altera a dotação orçamentária constante no art. 6°, da Lei Municipal nº 
4.510/2023,na Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públicas, 4.510/2023,na Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públicas, 
realizada dia 27 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da realizada dia 27 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a tramitação da 
matéria).matéria).

PROJETOS EM VOTAÇÃO:PROJETOS EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 117/2022, Projeto de Lei nº 117/2022, Autoria do Poder Executivo, que Autoriza Autoria do Poder Executivo, que Autoriza 
alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro Machado poste-alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro Machado poste-
riormente identificados e dá outras providências.  riormente identificados e dá outras providências.  
Projeto de Lei nº 10/2023, Projeto de Lei nº 10/2023, Autoria do Poder Executivo, que Autoriza a Autoria do Poder Executivo, que Autoriza a 
Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município.  Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município.  
Projeto de Lei nº 21/2023, de Autoria do Poder Executivo, que Altera Projeto de Lei nº 21/2023, de Autoria do Poder Executivo, que Altera 
a dotação orçamentária constante no art. 6°, da Lei Municipal nº a dotação orçamentária constante no art. 6°, da Lei Municipal nº 
4.510/2023.4.510/2023.
Projeto de Lei nº 04/2023Projeto de Lei nº 04/2023, Autoria do Poder Executivo, que Institui , Autoria do Poder Executivo, que Institui 
a Rede Municipal de Cuidados à Pessoa com Deficiência e o serviço a Rede Municipal de Cuidados à Pessoa com Deficiência e o serviço 
terapêutico de equoterapia no Município de Pinheiro Machado, e dá terapêutico de equoterapia no Município de Pinheiro Machado, e dá 
outras providências.  outras providências.  
Projeto de Lei nº 05/2023Projeto de Lei nº 05/2023, Autoria do Poder Executivo, que Altera o Art. , Autoria do Poder Executivo, que Altera o Art. 
71 da Lei Municipal nº 4339/2019 a fim de regulamentar o pagamento 71 da Lei Municipal nº 4339/2019 a fim de regulamentar o pagamento 
de diárias aos Conselheiros Tutelares.  de diárias aos Conselheiros Tutelares.  
Projeto de Lei nº 06/2023Projeto de Lei nº 06/2023, Autoria do Poder Executivo, que Altera o , Autoria do Poder Executivo, que Altera o 
Art. 97 da Lei Municipal nº 2273/2002 a fim de regulamentar a priori-Art. 97 da Lei Municipal nº 2273/2002 a fim de regulamentar a priori-
dade no pagamento de licença-prêmio aos servidores acometidos por dade no pagamento de licença-prêmio aos servidores acometidos por 
doença grave. doença grave. 
Projeto de Lei nº 09/2023Projeto de Lei nº 09/2023, Autoria da Mesa Diretora, que Revoga na , Autoria da Mesa Diretora, que Revoga na 
íntegra a Lei n° 3.436/2003, que institui o regime de adiantamento íntegra a Lei n° 3.436/2003, que institui o regime de adiantamento 
para despesas da Câmara de Vereadores e dá outras providências.para despesas da Câmara de Vereadores e dá outras providências.

(Todos aprovados por unanimidade)  (Todos aprovados por unanimidade)  

Por dentro dos 
Legislativos

MARCO ANTONIO COSTA (PT), falou que o verea-
dor Diego foi muito feliz com a indicação das emen-
das, pois a população está sempre perguntando pelo 
transporte. O vereador destacou que o executivo 
precisa fazer um esforço, dizendo que o prefeito 
está fazendo o possível, mas afirmou que é muito 
trabalho. Afirmou que o legislativo tenta fazer a sua 
parte, mas que o executivo não dá o retorno. Tam-
bém falou sobre as obras da escola municipal Assis 
Brasil, onde as obras não estão sendo concluídas. 
Afirmou que o prefeito precisa fazer uma cobrança 
forte na equipe responsável pela revitalização, pois 
o pior pode acontecer na escola. 

ANTÔNIO PRESTES (PT), disse concordar com os demais colegas, e que 
algumas situações acabam ficando vergonhosas. Afirmou que o prefeito precisa 
apertar mais o cinto, pois os vereadores estão correndo pelas demandas todos 
os dias. Informou que as escolas do interior também estão em situação crítica, 
e que está faltando a cobrança. 

MARIO TEIXEIRA (PT), também parabenizou o vereador Diego, em relação ao 
transporte. Também falou sobre o poder executivo, e questionou sobre o dinheiro 
do calçamento que não terminou. O vereador afirmou que a Câmara precisa 
fiscalizar tudo, e concorda com os colegas. 

DIEGO MARQUES (PT), disse que são cobrados pelo transporte de Pedras 
Altas até Pinheiro Machado, e lamentou a situação das escolas. Afirmou que os 
vereadores correr atrás, e que estão no legislativo para cobrar. Disse entender 
a situação do prefeito, mas que é preciso cobrar. 

ELENICE MENDES (PT), agradeceu o apoio dos colegas no pedido de informa-
ção, e afirmou que a escola Assis Brasil precisa ser uma prioridade. 

ARILDO MEDEIROS (PP), concordou com as indicações dos colegas, e enfatizou 
o assunto do transporte. Falou sobre a escola Assis Brasil, afirmando que no mês 
de dezembro o telhado foi retirado para a revitalização. Informou que foi a obra 
foi parada por falta de contrato para pagar a empresa, e assinalou que a culpa 
é da Prefeitura mesmo. Disse que é uma vergonha a maneira que está, e que 
já virou um descaso. Pediu uma atitude do prefeito e do executivo para mandar 
realizar a obra da escola, e disse que a situação dá pena. 

NADIA PADILHA (PT), a vereadora e presidente da Câmara falou em relação 
a escola, e afirmou que falam muito em educação mas que o assunto está 
ficando de lado e esquecida. Afirmou que as escolas do interior também estão 
abandonadas e que precisam de reformas, umas maiores e outras nem tanto, 
mas precisam de cuidado. 

Pedras Altas
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 

sessão ordinária do dia 27 de fevereiro de 2023
Arquivo TP

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!
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Para dar exemplo, presidente Lula foi vacinado pelo vice, que é médico

No último dia (27), a vacina 
bivalente contra a Covid-19 
começou a ser aplicada no 

país inteiro. No lançamento do 
Movimento Nacional pela Vaci-
nação, o presidente da República 
Luiz Inácio Lula da Silva, recebeu 
sua dose que foi aplicada pelo 
vice-presidente e também médico, 
Geraldo Alckmin. 

Segundo o Ministério da 
Saúde, a vacina melhora a imu-
nidade contra o vírus da cepa 
original e também contra a variante 
Ômicrom, além de ter perfil de 
segurança e eficácia semelhante ao 
das vacinas monovalentes. 

REGIÃO- Para informar o anda-
mento do esquema de vacinação 
de cada município, a equipe do TP 
entrou em contato com as secreta-
rias de Saúde dos municípios de 
Candiota, Pedras Altas e Pinheiro 
Machado. Até o fechamento desta 
edição, a Prefeitura de Hulha Ne-
gra não havia retornado. 

PEDRAS ALTAS- A Cidade do 
Castelo recebeu 30 doses da va-
cina, e 10 pessoas do grupo  85+ 
já foram imunizadas. De acordo 
com o secretário Celso Caetano, na 
próxima semana idosos de 84 anos 
já estarão recebendo suas doses. 
“Decidimos vacinar desta forma, 
pois recebemos poucas doses. A 
nossa equipe está indo de casa em 
casa para realizar a vacinação”, 
destacou Celso. 

Ao finalizar, o secretá-
rio falou sobre a importância da 
imunização. “Estamos sempre 
incentivando a vacinação em todas 
as pessoas, já foi comprovado a 
eficácia da vacina e poderemos 
recomeçar o convívio social”, as-
sinalou. Além disso, Celso afirmou 
que o método de vacinar em casa 
deu certo no início, e por isso con-
tinuarão trabalhando desta forma.

PINHEIRO MACHADO - No 

município, 456 doses foram rece-
bidas e 216 já foram aplicadas. A 
Vigilância Sanitária afirmou que 
se na próxima semana houverem 
doses disponíveis, uma nova faixa 
etária irá receber a imunização. 
Caso contrário, uma nova remessa 
da vacina deve ser esperada. 

CANDIOTA- Mais de 150 doses 
já foram recebidas e aplicadas no 
município, incluindo a faixa etária 
acima dos 70 anos de idade e pes-
soas acamadas. 

O secretário de Saúde, Fa-
brício Moraes, explicou como as 

Região começa a aplicação 
da vacina bivalente contra 

a Covid-19 em idosos

SAÚDE 

doses estão sendo distribuídas aos 
candiotenses. “Não deixamos va-
cina guardada, nós recebemos e já 
colocamos no braço da população. 
Está programado para chegar mais 
60 doses nesta semana, e só não va-
cinamos mais porque vai chegando 
aos poucos”, afirmou. 

Fabrício destacou a impor-
tância da imunização com a vacina 
bivalente. “Nós temos a visão 
de que essa vacina é muito mais 
importante, pelo fato de abranger 
todas as cepas em uma única dose. 
Queremos fazer o quanto antes em 
toda a comunidade, depende só do 
Estado nos mandar”, informou. 

Ainda sobre o município, 
a equipe do TP conversou com o 
morador da Vila Operária, Clair 
Saraçol Soares, 73 anos, que estava 
na fila para receber a imunização na 
tarde da última quarta-feira (01). 
Ao ser questionado sobre a im-
portância da vacinação, seu Clair 
destacou como o caminho correto. 
“Eu acredito muito na vacina, e 
tenho me vacinado com todas. 
Acredito que é por aí o caminho, e 
não vejo outra alternativa que não 
seja a vacina”, falou. 

Por dentro dos 
Legislativos

PROFESSORA MAGDA (PDT) –A vereadora 
abordou a questão da iluminação pública, disse 
que o serviço precisa chegar a todos porque 
as ruas estão escuras e as pessoas em perigo. 
Falou sobre a necessidade de reposição salarial 
do funcionalismo porque é justo e o preço de 
tudo subiu. Sobre o projeto 117, aprovado na 
sessão, disse que o antigo prefeito já havia ten-
tado vender alguns bens e não teve tempo hábil 
pela burocracia, mas entende como importante 
porque o valor vai para o FAPS. 

FÁBIO DIAS (PSDB) – O vereador falou da importância da educação e garan-
tiu que vai ser parceiro dos estudantes que buscam auxílio para o transporte. 
Destacou ainda o aumento do preço da gasolina, que vai impactar diretamente 
para todas as pessoas e serviços, mas principalmente para os que têm menos 
condições. Como servidor, disse que aguarda pela reposição salarial e que algu-
mas categorias estão muito defasadas. Solicitou melhorias na iluminação pública.  

RENATO RODRIGUES (PSDB) – O vereador solicitou mais uma vez melhorias 
na estrada do Cerro dos Cachorros, Passo do Machado e no corredor do Rodeio 
Colorado, que estão intransitáveis. 

FABRÍCIO COSTA (PSB) –O vereador falou sobre iluminação pública, relatos de 
demandas da população e necessidade de mais atenção por parte da Equatorial. 
Falou sobre a importância da venda dos imóveis do município que não estão 
sendo utilizados e que pode se dar prioridade para as chácaras. Tratou sobre o 
descarte irregular de lixo e disse estar estudando melhorias na lei vigente para 
que ocorra de fato uma diminuição dos casos. Sugere que ocorra ainda em março 
a audiência pública para tratar sobre mudanças no trânsito.  

ÉLITON RODRIGUES (MDB) –O vereador elogiou o setor de Licitação da 
Prefeitura que recebeu certificado de excelência em contas públicas em 2022 
e classificação A no Sistema de Informações Contábeis e Fiscais do Setor 
Público, com posição 199/5.570 do país. Falou sobre o trabalho dedicado para 
implementar o Programa Fila Zero e da importância de agilizar esse tipo de 
serviço. Comemorou a manutenção em mais um trecho da ERS-608, que foi 
atendido seu pedido e foi até o km 10. Anunciou autorização para perfuração 
do poço artesiano na escola São João Batista e torce para que seja realizado 
o mais rápido possível.   

LAURA RATTO (MDB) –A vereadora falou sobre pedidos protocolados por ela e 
vereadores Elizete e Cássio (Progressistas) ainda em 2021 na Equatorial e que 
somente agora estão sendo atendidos; disse que são processos demorados, 
mas vê que vale a pena todas as tentativas pelo bem da população. Informou 
sobre o prazo (até dia 31) para que todos os servidores apresentem certidões 
negativas (Lei da Ficha Limpa) e disse que vai sugerir ao Executivo que tudo 
fique disponível no Portal da Transparência.  

CÁSSIO GARCIA (Progressistas) – O vereador falou sobre a agilidade do 
Executivo e do setor de Projetos há dois anos para ter agora essa implementa-
ção das lâmpadas de LED. Lembrou do pedido que agora também está sendo 
atendido da instalação de nova linha de transmissão. Comentou sobre o horror 
das notícias sobre os relatos de trabalho escravo ligados às vinícolas Garibaldi, 
Salton e Aurora. Disse ter participado da apresentação do Projeto Bioma Pam-
pa, a convite do Sindicato dos Trabalhadores Rurais, e de ter visto o quanto os 
envolvidos ganham em produtividade.   

ELIZETE BALDEZ (Progressistas) – A vereadora comentou sobre iniciativas 
dos colegas do Legislativo e que favorecerão à comunidade. Protocolou pedido 
para agilizar construção de uma passagem em Torrinhas, na estrada da Aroeira, 
que deve sair logo porque a licitação já foi paga. Falou sobre a necessidade 
de ocorrer reposição salarial para todo o funcionalismo e que acredita que o 
Executivo vai fazer o melhor que pode no tempo certo. Comentousobre a apro-
vação do projeto 10, que o prédio na entrada do município vai ser utilizado pela 
Associação dos Apicultores e deve favorecer muitos produtores. Disse apoiar 
os alunos no pedido de auxílio ao transporte e em tudo o que precisarem para 
concluírem os estudos.

VILSINHO JORGE (Progressistas) – O vereador protocolou pedidos para 
melhorias nas pontes da Jaíba e Aroeira, atendendo solicitação da comunidade. 
Falou sobre as necessidades dos estudantes que viajam, que serão atendidos e 
apoiados por todos os vereadores. Parabenizou o trabalho da vereadora Elizete 
em relação à limpeza em área utilizada para descarte irregular, mas alerta para 
a necessidade da colaboração de todos. 

Pinheiro Machado
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 28 de fevereiro de 2023
Arquivo TP

O candiotense Clair Saraçol se vacinou e falou da importância do ato

Em Pedras Altas (foto) e Pinheiro a vacinação está em andamento também
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Bauru chegou a pesar 135kg e problemas de saúde

Dia mundial da obesidade: os 
benefícios da cirurgia bariátrica 

Jornal conversou 
com um paciente 
que passou pela 

experiência

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores de Hulha NegraCâmara de Vereadores de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 02/03/2023 ORDINÁRIA 02/03/2023

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
INDICAÇÕESINDICAÇÕES

 Do Vereador DIEGO GARCIA  Do Vereador DIEGO GARCIA 
RODRIGUESRODRIGUES

060/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 060/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento na estrada da Sanga de patrolamento e encascalhamento na estrada da Sanga 
dos Vimes.dos Vimes.
061/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 061/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento, bem como limpeza de de patrolamento e encascalhamento, bem como limpeza de 
valas nas estradas da Serra da Hulha.valas nas estradas da Serra da Hulha.
062/2023 - Solicita ao Poder Executivo a instalação de siste-062/2023 - Solicita ao Poder Executivo a instalação de siste-
ma de internet wi-fi livre e gratuita para viabilizar a realização ma de internet wi-fi livre e gratuita para viabilizar a realização 
dos projetos sociais no Clube da Colônia Nova Esperança.dos projetos sociais no Clube da Colônia Nova Esperança.
063/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 063/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
limpeza e troca de lâmpadas na Praça do Bairro Floresta.limpeza e troca de lâmpadas na Praça do Bairro Floresta.
064/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 064/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
limpeza nas valas da Rua Clara Giacielena Oliveira, nas limpeza nas valas da Rua Clara Giacielena Oliveira, nas 
proximidades da residência nº 1.283.proximidades da residência nº 1.283.

Do Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHODo Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO
065/2023 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras 065/2023 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras 
na Rua Protásio Veiga.na Rua Protásio Veiga.
066/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 066/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento na rua localizada atrás de patrolamento e encascalhamento na rua localizada atrás 

do Posto de Combustível.do Posto de Combustível.
Do Vereador GETÚLIO PORTODo Vereador GETÚLIO PORTO

067/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 067/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento na Estrada Municipal de patrolamento e encascalhamento na Estrada Municipal 
Theodoro Langer, nas proximidades do Quebracho.Theodoro Langer, nas proximidades do Quebracho.
069/2023 - Solicita ao Poder Executivo a elaboração de pro-069/2023 - Solicita ao Poder Executivo a elaboração de pro-
jeto habitacional no Município de Hulha Negra nos moldes do jeto habitacional no Município de Hulha Negra nos moldes do 
Programa Federal Minha Casa, Minha Vida.Programa Federal Minha Casa, Minha Vida.
069/2023 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras 069/2023 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras 
na Rua Osmar Porto, no Bairro Floresta.na Rua Osmar Porto, no Bairro Floresta.

Do Vereador VOLNEI DOMINGO MANFRONDo Vereador VOLNEI DOMINGO MANFRON
070/2023 - Solicita ao Poder Executivo o cumprimento da Lei 070/2023 - Solicita ao Poder Executivo o cumprimento da Lei 
Federal nº 14.434/2022, que Institui o Piso Salarial Nacional Federal nº 14.434/2022, que Institui o Piso Salarial Nacional 
dos Profissionais da Enfermagem.dos Profissionais da Enfermagem.

Do Vereador HUGO TRENCHI GARCIA TEIXEIRADo Vereador HUGO TRENCHI GARCIA TEIXEIRA
071/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 071/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento nas estradas do Assen-de patrolamento e encascalhamento nas estradas do Assen-
tamento Che Guevara.tamento Che Guevara.
072/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 072/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento nas estradas dos Assentamentos Nova de patrolamento nas estradas dos Assentamentos Nova 
União, Boa Amizade, Arvoredo, Santa Elmira e Conquista da União, Boa Amizade, Arvoredo, Santa Elmira e Conquista da 
Fronteira, bem como na estrada da COPTIL.Fronteira, bem como na estrada da COPTIL.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS

Requerimento nº 075/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RO-Requerimento nº 075/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RO-

DRIGUES - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do DRIGUES - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do 
Município nos dias 07 e 08 de Março do corrente, para par-Município nos dias 07 e 08 de Março do corrente, para par-
ticipar de reuniões na Assembleia Legislativa do Rio Grande ticipar de reuniões na Assembleia Legislativa do Rio Grande 
do Sul e Secretaria de Estado da Agricultura, na cidade de do Sul e Secretaria de Estado da Agricultura, na cidade de 
Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento 
é com o fornecimento de diárias e com o fornecimento de é com o fornecimento de diárias e com o fornecimento de 
transporte veicular.transporte veicular.
Requerimento nº 076/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MO-Requerimento nº 076/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MO-
REIRA COELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se REIRA COELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se 
do Município nos dias 07 e 08 de Março do corrente, para do Município nos dias 07 e 08 de Março do corrente, para 
participar de reuniões na Assembleia Legislativa do Rio participar de reuniões na Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Sul e Secretaria de Estado da Agricultura, na Grande do Sul e Secretaria de Estado da Agricultura, na 
cidade de Porto Alegre. A licença de que trata o presente cidade de Porto Alegre. A licença de que trata o presente 
requerimento é com o fornecimento de diárias e com o for-requerimento é com o fornecimento de diárias e com o for-
necimento de transporte veicular.necimento de transporte veicular.
Requerimento nº 077/2023 - Autor: HUGO TRENCHI GAR-Requerimento nº 077/2023 - Autor: HUGO TRENCHI GAR-
CIA TEIXEIRA - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do CIA TEIXEIRA - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do 
Município nos dias 07 e 08 de Março do corrente, para parti-Município nos dias 07 e 08 de Março do corrente, para parti-
cipar de reuniões na Assembleia Legislativa do Rio Grande cipar de reuniões na Assembleia Legislativa do Rio Grande 
do Sul e no INCRA, na cidade de Porto Alegre. A licença de do Sul e no INCRA, na cidade de Porto Alegre. A licença de 
que trata o presente requerimento é com o fornecimento de que trata o presente requerimento é com o fornecimento de 
diárias e com o fornecimento de transporte veicular.diárias e com o fornecimento de transporte veicular.

O dia 4 de março é mar-
cado no calendário 
da saúde como o Dia 

Mundial da Obesidade. Nesta 
edição, o TP trouxe a história 
de Nelson Rogério de Olivei-
ra, o Bauru, que passou pela 
cirurgia bariátrica e viu a sua 
vida mudar. 
 Bauru que é res-
ponsável pelos transportes 
da Secretaria de Saúde de 
Candiota, passou pelo pro-
cedimento cirúrgico há oito 
meses atrás, quando estava 
pesando aproximadamente 
135kg. “Depois de 28 dias 
eu perdi 30kg e aí depois fui 
perdendo aos poucos. Eu até 
perdi mais do que eu devia. 
Meu peso deve ficar entre 
78 e 80kg, hoje estou com 
75kg”, disse, e explicou que 
esta baixa é normal até chegar 
ao peso ideal. 

A bariátrica foi reali-
zada na cidade de Santa Ma-
ria pelo médico especialista, 

Glauco Alvarez. Em sua fala, 
Bauru elogiou o trabalho do 
profissional e da sua equipe. 
Além disso, ele informou que 
precisou perder alguns quilos 
antes de passar pela cirurgia, 
além de realizar uma bateria 
de exames. “Eu perdi 10 kg 
por conta, antes de fazer a 
cirurgia”, afirmou. 

DIFICULDADE X BENEFÍ-
CIO - Em relação ao processo 
de alimentação pós-cirúrgico, 
Bauru disse que o primeiro 
mês foi o mais complicado. 
“É só dieta líquida, e só um 
copinho de 50 ml de água e 
outros líquidos a cada meia 
hora, mas depois desse pe-
ríodo já comecei a me ali-
mentar com comida pastosa 
e aí foi melhorando”, falou, 
destacando que atualmente 
já consegue ingerir todos 
alimentos, mas sempre com 
moderação. 
Já em relação aos benefícios, 

ele citou a melhora notável 
em sua saúde. “Só tive coisas 
positivas. Minha pressão hoje 
é 120/80, e consigo fazer ca-
minhadas sem cansar logo”, 
afirmou, relembrando que an-
tes da cirurgia não conseguia 
fazer pequenas caminhadas 
por conta do cansaço que sen-
tia. “Hoje eu caminho direto 
e não preciso mais tomar o 
remédio da pressão”, disse.

BARIÁTRICA- Cirurgia bari-
átrica ou redução de estôma-
go, como é mais conhecida, 
é a indicada para tratar casos 
graves de obesidade. Segun-
do informações do site do 
Ministério da Saúde, o pro-
cedimento muda o tamanho 
normal do órgão e reduz a 
capacidade de receber ali-
mentos, dificultando a absor-
ção de um número exagerado 
de calorias. 
De acordo com o protocolo 
do Regula SUS, a cirurgia 

Sabrina Monteiro/Especial TP
é recomendada para pesso-
as obesas com o Índice de 
Massa Corporal (IMC) acima 
de 35kg/m² e que apresente 
alguma comorbidade asso-
ciada, além da necessidade 
de passar por avaliações de 
outros profissionais antes de 
realizar a bariátrica.

CANDIOTA - No município, 
os pacientes que possuem in-
dicação médica são inseridos 
no sistema para realizarem 
o procedimento via SUS. A 
redação do TP entrou em 
contato com o a responsável 
pelo planejamento da Secre-
taria de Saúde, Camila de 
Leon Severo, que explicou 
como funciona este proces-
so. “Existe um protocolo a 
ser seguido para depois ser 
encaminhado, através do 
sistema, para uma posterior 
avaliação com uma equipe 
multidisciplinar”, informou. 
Um dos requisitos deste pro-

tocolo é não ter conseguido 
perder peso em dois anos 
de tratamento convencional. 
Além disso, Camila afirmou 

que há uma fila de espera no 
município com cinco pessoas 
que estão aguardando a pri-
meira avaliação.  
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Os relatos dos usuários são de melhora na qualidade de vida

O projeto é aberto para todos os candiotenses na Unidade de Saúde da João Emílio e, obviamente, sem custo nenhum 

SAÚDE 

Nesta semana, a equipe do 
TP conversou com a fisio-
terapeuta Andiesca Miotto 

Dal Molin, que atua na Unidade 
Básica de Saúde (UBS) do bairro 
João Emílio, em Candiota. Ela é 
responsável pelo grupo de Pilates 
que atua na comunidade há mais 
de 10 anos. 

Ao falar sobre a técnica, 
Andiesca ressaltou os benefícios 
para quem pratica. “O Pilates é 
muito bom na prevenção de doen-
ças e ele trata a pessoa como um 
todo, pois não é só a parte física, 
mas a parte mental também”, afir-
mou. Além disso, a fisioterapeuta 
classificou o grupo como família, 
pelo apoio que há entre os com-
ponentes. 

Em relação ao apoio da 
Secretaria de Saúde, Andiesca 
afirmou que o atual secretário Fa-

Grupo de Pilates atua há mais de 10 anos 
em Candiota pelo Sistema Único de Saúde

brício Moraes, o Bibi, oferece total 
ajuda ao grupo. “Nos últimos anos 
com a colaboração do Fabrício, nós 
conseguimos bastante material e as 
gurias estão bem empolgadas na 
realização dos exercícios”, disse. 

O TP entrou em contato 
com o secretário, que falou ser 
encantado pelo projeto. “Fiquei 
apaixonado pelo iniciativa e pela 
dedicação da profissional, e tam-
bém pela participação das comu-
nidades”, disse Bibi, destacando 
que a ideia é realizar a ampliação 
para os outros bairros. “Nós vamos 
incentivar sempre que possível, e 
equipar cada vez mais”, finalizou. 

BENEFÍCIOS - Para falar sobre 
os benefícios que o exercício pro-
porciona a cada um, conversamos 
com a Liege da Rosa, 53 anos, que 
participa do projeto há mais de três 

anos e aproveita as vantagens que 
o Pilates proporciona em sua vida. 
Em sua fala, Liege afirmou que 
sua saúde física melhorou. “Eu era 
sedentária e obesa, e tinha dores 
fortes nas articulações, pois sou 
portadora de lúpus. Com o Pila-
tes mudou a minha qualidade de 
vida, e hoje sou outra pessoa com 
mais disposição”, contou Liege. 

“Quando comecei eu estava toda 
travada, atualmente eu consigo 
realizar todas as atividades físicas 
e as dores estão reduzidas. É muito 
gratificante”, destacou. 

PARTICIPAÇÃO- O grupo é 
aberto ao público, e para participar 
é preciso falar diretamente com a 
fisioterapeuta Andiesca na UBS da 

João Emílio. Há duas turmas que 
fazem aulas duas vezes por semana 
na parte da manhã, e a faixa etária 
é a partir dos 20 anos e sem limite 
máximo. 

Atualmente o grupo é fre-
quentado por aproximadamente 40 
pessoas, sendo que moradores de 
todas as localidades do município 
podem participar. 

Aproximadamente 40 pessoas participam do projeto atualmente

Divulgação TP


